



RECONSTRUIR PUENTES



para asegurar la creación de la AESAP

NOTICIAS SESPAS

SESPAS LAMENTA QUE NO SE HAYAN HECHO LOS ESFUERZOS NECESARIOS PARA SACAR ADELANTE LA AGENCIA ESTATAL DE SALUD PÚBLICA



Fernando G. Benavides, Daniel G. Abiétar y Eduardo Satué en el Congreso

El pasado jueves 20 de marzo, SESPAS fue invitado al Congreso de los Diputados, en la sesión en la que se votaba aprobar el Proyecto de Ley de la Agencia Estatal de Salud Pública. Posteriormente, participaron en rueda de prensa para valorar la situación de la AESAP.

Desgraciadamente, tras más de una década de trabajo y esfuerzos, el Congreso de los Diputados votó en contra del proyecto de ley que creaba la Agencia Estatal de Salud Pública (AESAP). Este resultado supone una gran decepción para la salud pública en España, pero desde SESPAS se quiere transmitir un mensaje de determinación y compromiso para seguir trabajando, reconstruir puentes y lograr que esta iniciativa sea aprobada en los próximos meses. [->> Leer más](#)

RECUERDA QUE...



PUEDES SEGUIR LA ACTUALIDAD INFORMATIVA DE LA AESAP A TRAVÉS DE LAS CRÓNICAS PARLAMENTARIAS

Desde SESPAS seguimos elaborando una crónica parlamentaria, en la que se reflexiona sobre los avances ocurridos con respecto al Proyecto del Ley de la AESAP en los últimos días. Los autores de estos textos son Fernando G. Benavides y Daniel G. Abiétar, ambos de la Junta SESPAS [->> Leer más](#)

NOTICIAS SESPAS

PRESENTACIÓN PLAN ESTRATÉGICO SESPAS 2025-2030



El pasado viernes 28 de marzo tuvo lugar en el Ateneo de Madrid la presentación del **Plan Estratégico de SESPAS**, que marcará la hoja de ruta de la sociedad en los próximos años. Este documento define las prioridades y líneas de actuación para fortalecer la salud pública y la administración sanitaria. **Manuel Herrera**, vicepresidente de SESPAS, fue el encargado de introducir el plan, tras lo cual se abordaron sus cinco ejes estratégicos:

Eje 1. Presentado por: Begoña Sánchez Gómez (AEC)

Eje 2. Presentado por: José Luis Arocha Hernández (Sociedad Canaria de Salud Pública)

Eje 3. Presentado por: Rosa Magallón Botaya (REAP) y M^a Dolores Jiménez Rubio (AES)

Eje 4. Presentado por: Pilar Serrano Gallardo (AMaSaP) y Ainhoa Ruiz Azarola (SASPAS-Hipatia)

Eje 5. Presentado por: Brenda Biaani León Gómez (SEE) y Carolina Sánchez Peña (SESA)



PRESENTACIÓN DEL LIBRO ANDREU SEGURA

Posteriormente, tuvo lugar la presentación del libro de Andreu Segura, 'Sugerencias para afrontar epidemias y pandemias', que inaugura la colección de SESPAS "Con sello de autor". Su autor Andreu Segura, habló, entre otros temas, sobre cómo afrontar una pandemia sin caer en el pánico y el papel clave de la salud pública y la epidemiología en la prevención y control de crisis sanitarias. Estuvo acompañado por Rosa Urbanos, presidenta saliente de SESPAS.



Ese mismo día tuvo lugar la Asamblea SESPAS

NOTICIAS SESPAS

5 AÑOS DESPUÉS DE LA PANDEMIA, LOS PROFESIONALES EN SALUD PÚBLICA ADVIERTEN QUE AÚN QUEDA MUCHO POR HACER

Cinco años después del inicio de la pandemia de COVID-19, la Sociedad Española de Salud Pública y Administración Sanitaria (SESPAS) advierte de que aún “queda mucho por hacer” para estar preparados ante futuras crisis sanitarias. Los profesionales de la salud pública reclaman un refuerzo urgente de las estructuras sanitarias, una mayor protección y promoción de la salud a través del fortalecimiento de la Atención Primaria y la necesidad de formación, colaboración y coordinación entre los distintos agentes. [>>Leer más](#)



EL 35% DE LOS ALIMENTOS SERVIDOS EN HOSPITALES SE DESPERDICIA

El artículo científico Una revisión exploratoria sobre la reducción del desperdicio y la pérdida de alimentos en los hospitales , publicado en Gaceta Sanitaria, la revista científica de SESPAS, analiza cómo el desperdicio de alimentos en los hospitales afecta a la sostenibilidad y al bienestar de pacientes. [>> Leer más](#)

SEMANA EUROPEA CONTRA LA POBREZA ENERGÉTICA

En la Semana Europea de lucha contra la Pobreza Energética, desde SESPAS recordamos que la pobreza energética no es solo una cuestión económica: afecta directamente a la salud. [>> Leer más](#)



17 al 23 de febrero

Semana Europea contra la Pobreza Energética

Desde SESPAS, recordamos la urgencia de instaurar políticas públicas integrales y multisectoriales que aborden esta problemática y sus consecuencias en la salud de la población, especialmente en la de los más vulnerables

NOTICIAS SESPAS

SESPAS URGE AL GOBIERNO A AUMENTAR LOS PRECIOS E INTRODUCIR EL EMPAQUETADO NEUTRO DEL TABACO

La Sociedad Española de Salud Pública y Administración Sanitaria (SESPAS) muestra su preocupación por el retraso en la implantación en España de dos de las principales medidas de prevención y control del tabaquismo: el aumento de los precios y la introducción del paquete neutro de tabaco.. [>>Leer más](#)



SESPAS ATERRIZA EN BLUESKY

La Sociedad Española de Salud Pública y Administración Sanitaria (SESPAS) estrena perfil en la red social BlueSky con el objetivo de seguir ampliando espacios para hablar de salud pública y compartir conocimiento. Puedes seguirnos a través de este enlace. [>> Síguenos](#)

DÍA INTERNACIONAL DE LA NIÑA Y LA MUJER EN LA CIENCIA

¿Por qué es importante que haya mujeres en salud pública? En el Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia, les hemos preguntado a las mujeres de la Junta Directiva de SESPAS. Esto es lo que nos han dicho Rosa Urbanos, Valle Coronado y Marta González... [>> Leer más](#)



Día Internacional de la Mujer

Desigualdades en la atención médica hacia las mujeres: un problema estructural



DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER (8M)

En el Día Internacional de la Mujer del pasado 8 de marzo, desde SESPAS quisimos poner el foco en las desigualdades en la atención médica hacia las mujeres. A pesar de que las mujeres acuden más al médico, los sistemas de salud siguen sin responder adecuadamente a sus necesidades. [>> Leer más](#)

»»» PUBLICACIONES SESPAS

»»» LA SALUD PÚBLICA Y LOS CONFLICTOS BÉLICOS: SALUD PLANETARIA

Los conflictos armados representan una gran amenaza para la salud y el bienestar de los grupos vulnerables, incluidos mujeres, niños, personas mayores y personas con discapacidad, quienes “sufren desproporcionadamente las consecuencias directas e indirectas de la violencia, como lesiones físicas, traumas psicológicos, desplazamientos forzados, falta de acceso a servicios básicos de salud y nutrición y la destrucción de infraestructuras sanitarias”. Bajo esta premisa **arranca el tercer volumen de la serie “Salud Pública y Conflictos Bélicos”**, elaborado por la Sociedad Española de Salud Pública y Administración Sanitaria (SESPAS). [>> Más información](#)

»»» BIENVENIDA A...

Queremos dar la bienvenida a los nuevos miembros de la Junta Directiva de SESPAS: **Brenda Biaani León Gómez**, nueva vocal de Gaceta Sanitaria, e **Isaac Aranda Reneo**, nuevo vocal de desarrollo.

Desde SESPAS les deseamos todo lo mejor en esta nueva etapa. **Porque juntos y juntas somos más fuertes.**



»»» APÚNTATE A...

»»» INFOSESPAS

LISTA DE DISTRIBUCIÓN PARA SOCIOS

¿Conoces InfoSESPAS? Es una lista de distribución para miembros de las sociedades federadas de SESPAS, donde recibirás nuestras últimas noticias. Regístrate en la web de SESPAS y no pierdas de vista la actualidad sobre salud pública. [>> Leer más](#)

»»» CANAL DE TELEGRAM DE SESPAS

Os recordamos que podéis apuntaros al canal de Telegram de SESPAS para estar al corriente de las últimas noticias de las sociedades que sean de interés para nuestros/as socios/as, como cursos, jornadas o posicionamientos. [>> Apúntate](#)

ENTREVISTA SESPAS

Lucy Parker

Representante europea en la World Federation of Public Health Associations (WFPHA)

Profesora Titular de Medicina Preventiva y Salud Pública en la Universidad Miguel Hernández (UMH). Estudió Inmunología en la Universidad de Glasgow (Escocia) y cuenta con un Máster en Salud Pública, así como un Doctorado en Salud Pública con premio extraordinario. Como parte de su formación doctoral, realizó una estancia en la OMS en Ginebra, en la Secretaría de la Convención Marco para el Control del Tabaco. Trabajó durante tres años con Médicos Sin Fronteras como epidemióloga. Fue directora del Máster en Cooperación al Desarrollo de la UMH y actualmente coordina un módulo sobre Determinantes de Salud en el Máster de Salud Global del ISGlobal. Entre sus proyectos de investigación más destacados se encuentran dos proyectos europeos financiados a través del Consejo Europeo de Investigación (ERC). Actualmente está desarrollando un ERC Consolidator Grant para llevar a cabo el proyecto "Cocreating Action to Improve Rationality in the Health System" (CAIR), que tiene como objetivo estimular cambios en el sistema de salud mediante la cocreación de iniciativas comunitarias.



¿A qué desafíos se enfrenta la salud pública en Europa actualmente?

Estamos atravesando un momento desafiante para la salud pública en Europa. Nos enfrentamos a múltiples crisis de salud, sociales y ambientales que se entrelazan, amplificando las desigualdades y poniendo en riesgo los DDHH. Podemos ver cómo la desinformación debilita la confianza en la ciencia y en las instituciones sanitarias, mientras que el auge de movimientos ultraconservadores y políticas neoliberales reduce regulaciones y prioriza intereses comerciales. Cada vez es más evidente la gran relevancia de los determinantes comerciales de la salud. Todo esto en un contexto de crisis climática y con conflictos armados activos, donde la sostenibilidad de la vida en el planeta y la seguridad o derecho a la paz se vuelven ejes centrales de la agenda de salud pública en Europa.

¿Por qué es importante que SESPAS esté representada en Europa y en el mundo?

La WFPHA está dedicada a la defensa de la salud pública mundial. Participa activamente en la formulación de políticas internacionales de salud, colaborando con organismos como la OMS. A través de esta representación, SESPAS puede contribuir a la agenda global, asegurando que las prioridades y experiencias de la salud pública en España y en Europa sean tenidas en cuenta. Estar presente en foros internacionales fomenta alianzas estratégicas con otras entidades y así facilita la acción en salud pública, y el desarrollo de estrategias de incidencia política con mayor alcance.

Algunos países cuestionan su permanencia en la OMS... ¿por qué es fundamental mantener una coordinación global en salud pública?

Mantener una coordinación global en salud pública es esencial, ya que gran parte de los problemas que afecta la salud en este mundo globalizado trascienden fronteras

y requieren respuestas colectivas. El debilitamiento de organismos como la OMS socava el multilateralismo necesario para enfrentar desafíos como el cambio climático, conflictos armados, y otras amenazas continuas a los derechos humanos y la equidad global. No debemos olvidar que la salud global es una responsabilidad compartida. Es clave una estrategia de incidencia política constante: no rendirse en la defensa del multilateralismo como pilar fundamental para la promoción y protección de la salud de las poblaciones y del planeta. Recientemente, nuestras compañeras y compañeros de la SEE han escrito un artículo en The Conversation al respecto.

Cada vez hay más evidencia del papel de los determinantes sociales en la salud, ¿cómo transmitir este mensaje a la población?

En realidad, para la población, la idea de que la vivienda, el trabajo o el entorno influyen en la salud no suele ser difícil de comprender. Es la comunicación o debate público alrededor de la salud que siguen estando dominados por el enfoque biomédico y influye en la perspectiva de la población. Será clave fortalecer alianzas con otros sectores (como la educación, transporte y el urbanismo) y dar más visibilidad a los impactos en salud de sus políticas. En una parte del proyecto CAIR, vamos a explorar el impacto de la acción comunitaria en la 'alfabetización crítica en salud' de la población.

Tras una larga trayectoria internacional, ¿qué te llevó a desarrollar tu carrera en España?

Las circunstancias de la vida... y, por supuesto, las maravillosas compañeras y compañeros en el grupo de investigación aquí. Mi camino a la OMS y MSF comenzó después de realizar el máster en salud pública y el doctorado en la UMH, donde conocí a Ildefonso Hernández y Blanca Lumbreras. Cuando surgió una plaza en el departamento con ellos, decidí regresar. La decisión no fue fácil pero se vive bien en Alicante, y la vida académica te deja libertad para desarrollar proyectos interesantes.

"Mantener una coordinación global en salud pública es esencial, ya que gran parte de los problemas que afecta la salud en este mundo globalizado trascienden fronteras".

El rincón de Lucy...

Una afición:

Ahora busco actividades para reducir un poco el ritmo. Tenemos un huerto para cultivar tomates entre otras cosas, y estoy empezando con la cerámica.

Una película:

Searching for Sugarman

Una serie:

Estos días estamos viendo 'Adolescencia' en Netflix

Un libro:

Ébano, de Ryszard Kapuscinski

Una canción:

Birds, de Kate Nash

Un sueño:

Poder frenar el paso del tiempo de vez en cuando...

AGENDA SOCIEDADES 2025

9 DE ABRIL

VI TALLER DE GESTIONAES

El próximo taller GestionAES "¿Dónde estamos realmente en el camino hacia la Medicina Basada en Valor?" tendrá lugar el próximo 9 de abril en AQuAS GenCat - Barcelona. [>>Leer más](#)

25-26 DE ABRIL

XXI JORNADAS SAMFYC XXIV JORNADAS NACIONALES REAP

La REAP y SAMFYC organizan las Jornadas 2025 sobre Salud Mental en Atención Primaria. Este año será en Huesca [>>Leer más](#)

9 DE MAYO

VI TALLER DE EVALUAES

El grupo EvaluAES organiza anualmente un Taller sobre Investigación en Evaluación de Políticas y Servicios de Salud. Este año será en Santander. [>>Leer más](#)

28-30 DE MAYO

II CONGRESO NACIONAL ONE HEALTH

La Sociedad Española de Salud Ambiental (SESA) colabora en este congreso bajo el lema "Diseñando el futuro a ciencia cierta". [>>Leer más](#)

4-6 JUNIO

XXXIII CONGRESO DERECHO Y SALUD

La Asociación de Juristas de la Salud anuncia que el XXXIII Congreso se celebrará en Barcelona los días 4, 5 y 6 de junio de 2025, bajo el lema: "La gobernanza y la gestión de los sistemas de salud". [>>Leer más](#)

17 JUNIO

VI ENCUENTRO AMASAP

La Asociación Madrileña de Salud Pública (AmaSaP) celebra su VI encuentro bajo el lema «Los activismos son salud (pública)» con el objetivo de crear espacios de reflexión, debate y propuestas constructivas para mejorar la salud de la ciudadanía. [>>Leer más](#)

18-20 JUNIO

XLIV JORNADAS AES

La XLIV edición de las Jornadas de Economía de la Salud se celebrará en la Universidad Complutense de Madrid, bajo el lema: "Políticas sanitarias para un futuro global: economía, eficiencia y sostenibilidad". [>>Leer más](#)

2-5 SEPTIEMBRE

XLIII REUNIÓN ANUAL SEE

La Sociedad Española de Epidemiología organiza en Las Palmas de Gran Canaria su XLIII Reunión Anual junto a la Associação Portuguesa de Epidemiologia. [>>Leer más](#)

22-24 OCTUBRE

CONGRESO AEC

VIII Congreso Internacional, XIV Nacional de la Asociación Enfermería Comunitaria (AEC) y XII Encuentro Nacional de Tutores y Residentes de Enfermería Familiar y Comunitaria bajo el lema "Cuidados comunitarios: fórum de la complejidad", en Tarragona.. [>>Leer más](#)

REVISTAS CIENTÍFICAS

GACETA SANITARIA

Publicados los nuevos artículos de la revista Gaceta Sanitaria, Vol. 37(en progreso) de 2023-2025. [Leer más...](#)

RIDEC

Publicado el nuevo número de la Revista iberoamericana de Enfermería Comunitaria RiDEC, de la Asociación de Enfermería Comunitaria AEC Volumen 17 Número 2. [Leer más...](#)

SEENOTA

Publicado el nuevo número (febrero 2025) de SEEnota-e, de la Sociedad Española de Epidemiología SEE, Volumen 16 Número 2. [Leer más...](#)

REVISTA SALUD AMBIENTAL

Publicado el nuevo número de la Revista de Salud Ambiental, de la Sociedad Española de Salud Ambiental SESA, Volumen 24 Número 2. [Leer más...](#)

BOLETÍN AES

Publicado el Boletín AES de la Asociación de Economía de la Salud. [Leer más...](#)

DERECHO Y SALUD

Publicado el nuevo número de la Revista Derecho y Salud, de la Asociación Juristas de la Salud AJS, Volumen 34 Número 1. [Leer más...](#)

ACTIVIDAD SOCIEDADES SESPAS

»»» AEC NUEVO EQUIPO DE TRABAJO

La Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC) pone en marcha el Equipo de Trabajo "Cuidados Enfermeros Interculturales (CEIC)" bajo la coordinación de la Dra. María Idoia Ugarte Gurrutxaga. [»» Leer más](#)



»»» AMASAP NUEVO PODCAST SALUBRISTA

La Asociación Madrileña de Salud Pública ha arrancado el pódcast salubrista 'El estómago de las hormigas', para hablar de manera intersectorial sobre la salud pública. Puedes escuchar los últimos capítulos en los que se ha abordado temas de vivienda y salud. [» Escúchalo aquí](#)

»»» AES JORNADA TÉCNICA

Ya puedes ver en el canal de YouTube de la Asociación de Economía de la Salud (AES) la Jornada Técnica que tuvo lugar el pasado 6 de marzo en el Ateneo de Madrid, bajo el título "Nueva normativa de evaluación de tecnologías sanitarias: ¿aterrizando o despegando?". [.»» Míralo aquí](#)



»»» SEE CARTA POLÍTICAS REGRESIVAS

La Sociedad Española de Epidemiología (SEE) ha enviado una carta en la que expresa su preocupación ante la salida de Estados Unidos y Argentina de la Organización Mundial de la Salud y alerta sobre sus consecuencias sobre la salud de la población. [.»» Leer más](#)

ACTIVIDAD SOCIEDADES SESPAS

SESA REUNIÓN CON LA MINISTRA DE SANIDAD

La Presidenta de la Sociedad Española de Salud Ambiental (SESA), Carolina Sánchez Peña, y el vicepresidente, José Vela Ríos se reunieron con la Ministra de Sanidad para avanzar en la regulación de la capacitación de los profesionales que trabajan en el ámbito de la Salud Ambiental. [>> Más info](#)



REAP BECAS DE INVESTIGACIÓN 2024

El premiado de la beca de investigación de REAP 2024 fue José Antonio Pascual López, Médico de Familia de Murcia, gracias a su trabajo "Validación final del cuestionario ACPAPS para valorar la atención centrada en la persona en Atención Primaria de Salud". [> Leer más](#)

SASPAS-HIPATIA ENCUESTA PARA SOCIOS

Si eres socio de la SASPAS-HIPATIA puedes participar en una encuesta para identificar la actualización del censo y explorar nuevos campos de colaboración y participación activa. En el marco de la colaboración entre las sociedades regionales de Salud Pública federadas en SESPAS, el cuestionario se basa en una consulta previa realizada por la SSPCB (Societat de Salut Pública de Catalunya i de Balears).



EN LOS MEDIOS

EL PAÍS

ASÍ ESTÁ EL SISTEMA SANITARIO CINCO AÑOS DESPUÉS DE LA PANDEMIA

Hay 45.000 médicos y enfermeras más, pero casi todos los indicadores han empeorado, sobre todo en primaria, donde más han crecido las consultas.

TELECINCO

ROSA URBANOS, EXPERTA EN SALUD PÚBLICA, SOBRE LA MORTALIDAD EN LAS RESIDENCIAS DURANTE LA PANDEMIA

La expresidenta de la SESPAS cree que "los problemas de falta de conexión con el mundo sanitario siguen presentes" en los centros

CONSALUD

SESPAS: "TODO LO QUE NO SEA TENER LA AGENCIA ESTATAL DE SALUD PÚBLICA ESTE 2025 SERÁ UN FRACASO"

El presidente de la Sociedad Española de Salud Pública y Administración Sanitaria, Eduardo Satué, valora positivamente que la Ley para su creación llegue a la Comisión de Sanidad del Congreso de los Diputados este jueves.

EL PERIÓDICO DE ESPAÑA

CINCO AÑOS DE PANDEMIA, CINCO AÑOS SIN UNA AGENCIA ESTATAL DE SALUD PÚBLICA

La Comisión de Sanidad debate este jueves el proyecto de Ley para la creación de un organismo muy esperado, un primer paso antes de votarse en el Pleno del Congreso

ABC

EL CONGRESO TUMBA LA CREACIÓN DE LA AGENCIA ESTATAL DE SALUD PÚBLICA

PP y Junts votan en contra del proyecto en una decisión de última hora, que ya había manifestado Vox.

CADENA SER HOY POR HOY

Eduardo Satué y Óscar Zurriaga hacen una valoración de la no aprobación del proyecto de ley para la creación de la Agencia Estatal de Salud Pública. A partir del minuto 23.00

GACETA MÉDICA

SESPAS: "LA CREACIÓN DE LA AGENCIA DE SALUD PÚBLICA ES UNA PRIORIDAD Y NO PODEMOS PERDER MÁS TIEMPO"

Tras el 'no' del Congreso a la AESAP, la Sociedad Española de Salud Pública y Administración Sanitaria apunta que seguirán trabajando para retomar el proyecto y que se apruebe este año.

RNE CON BATA BLANCA

HOSPITALES: TIRAN CASI UN KILO DE COMIDA POR PACIENTE AL DÍA

Un estudio de la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid publicado en Gaceta Sanitaria ha detectado que en los hospitales se tira casi un kilo de comida por paciente diariamente.

LA VANGUARDIA

UN INFORME ALERTA DEL IMPACTO DEVASTADOR A LARGO PLAZO DE LAS GUERRAS EN EL MEDIOAMBIENTE Y LA SALUD PÚBLICA

El informe 'Conflictos Bélicos y Salud Planetaria', elaborado por la Sociedad Española de Salud Pública y Administración Sanitaria (SESPAS), alerta de que las guerras no causan muertes solo de forma directa